

# Reconocimiento de humanización hospitalaria para el Materno

El centro, que empezó a funcionar a finales del año 2019, recibe una certificación Aenor

## LA VOZ

El Hospital Materno Infantil Torrecárdenas ha recibido la certificación de Aenor que le acredita haber superado con éxito el Índice de Humanización Hospitalaria Infantil que puso en marcha la Fundación Atresmedia.

El hospital almeriense es uno de los dos centros andaluces (junto al Reina Sofía de Córdoba) y de los ocho hospitales de toda España, que han superado este proceso para poder mostrar su trabajo y solvencia en el Materno Infantil así como el trabajo previo realizado por la Unidad de Pediatría en el Hospital Universitario Torrecárdenas.

El director gerente del centro hospitalario almeriense, Manuel Vida, ha señalado que "ser uno de los dos hospitales andaluces que ha obtenido esta

certificación que ha realizado AENOR es muy importante, porque se fija en aspectos clave de la atención sanitaria y complementaria y muestra cómo desde Pediatría, Cirugía, Enfermería, Salud Mental y todas las Unidades del Materno Infantil se dispensa a todos los menores que pasan por el una atención muy buena"

**A la vanguardia** "Nuestros profesionales se encuentran a la vanguardia de la especialidad y contamos con unas instalaciones modernas y punteras que benefician, como no podía ser de otro modo, la calidad

**"Una auditoría es siempre una oportunidad para mejorar", destaca el delegado de Salud**

asistencial que ofrecemos a los más pequeños", ha añadido Manuel Vida.

Durante la entrega de este reconocimiento, el delegado territorial de Salud y Familias, Juan de la Cruz Belmonte, ha señalado que "una auditoría es siempre una oportunidad para mejorar, pero este reconocimiento significa un paso más y muy importante. Vosotros los profesionales lo sabéis, hemos dado un paso muy importante y contamos con un hospital materno infantil que es sin duda uno de los mejores de España, sino el mejor. Es un punto de partida que estoy convencido de que vendrá con muchos otros. Enhorabuena por todo ese gran trabajo que hacéis a diario en este hospital".

**Superar parámetros** Por su parte, el director en Andalucía de Aenor, Antonio Pérez Carreño, ha querido



Autoridades sanitarias y responsables de servicios en el Materno, con el galardón.

## ÍNDICE DE HUMANIZACIÓN HOSPITALARIA

**El Índice de Humanización Hospitalaria Infantil es una innovadora herramienta de gestión que permite medir cuantitativa y cualitativamente el nivel de humanización de los hospitales pediátricos y conseguir que la estancia de los niños y sus familias sea más agradable y amable, apostando por la mejora continua, explican desde Torrecárdenas.**

**El cuestionario recoge información de forma estandarizada sobre aspectos como comunicación, formación, técnicas de intervención, información, decoración y ambientación, atención psicológica, tiempos de espera, retreningo, accesibilidad y voluntariado, entre otras, en todas las áreas asistenciales y servicios de los que disponga.**

"felicitar a todo el Hospital Universitario Torrecárdenas y a sus profesionales del Materno Infantil por este reconocimiento que certifica los estándares que tenéis". El centro fue inaugurado hace unos meses.

"Nosotros verificamos y conjuntamente con la Fundación Atresmedia se vieron los estándares que había que considerar dentro del ámbito sanitario como, por ejemplo las urgencias, farmacia, laboratorio, consultas... todo ello - añade el directivo autonómico - con una serie de parámetros que este centro ha superado".

# Caixa: casi 900 atenciones en el final de la vida y duelo

La fundación hace balance del año 2020 y destaca el trabajo aportado por Cruz Roja

## LA VOZ

En el año de la pandemia, la Fundación 'la Caixa' ha ofrecido en Almería acompañamiento emocional y espiritual a 882 personas en procesos de final de vida y duelo. En el conjunto de la comunidad de Andalucía, se ha atendido a 5.990 personas.



Imagen de archivo de una atención social. LA VOZ

En toda la provincia, según se destaca en el balance ofrecido ayer desde la fundación, 352 pacientes y 530 familiares han sido atendidos en 2020 por el EAPS de Cruz Roja Almería.

**Once años** El Programa para la Atención Integral a Personas con Enfermedades Avanzadas de la Fundación 'la Caixa' nació en 2009 como un programa pionero en la atención emocional y espiritual en los cuidados paliativos, procesos de final de vida y duelo, y desde entonces ha atendido en Almería a 4.413 pacientes y 7.032 familiares.

El 2020 ha sido hasta ahora, desde el inicio del programa, el más intenso que han vivido los profesionales

de los 44 EAPS (Equipos de Atención Psicosocial) que a día de hoy actúan en 132 hospitales de toda España y 133 unidades de apoyo domiciliario.

Los EAPS están formados por 230 psicólogos/as, trabajadores/as sociales, enfermeros/as, médicos, agentes pastorales, y más de 1.000 personas voluntarias.

**Torrecárdenas** En Almería el programa actúa en el Complejo Hospitalario Torrecárdenas y un Equipo de Apoyo Domiciliario a través de un EAPS perteneciente a Cruz Roja, formado por cuatro psicólogos. Además, cuenta con siete voluntarios en activo.

La atención al final de la vida y al duelo en circuns-

tancias extremas como las que se han producido a raíz de la pandemia, ha sido también objeto de trabajo de los profesionales del programa que han tenido que aumentar intensamente sus esfuerzos para mantener su labor asistencial en unas condiciones tan complicadas como las que se han generado en el ámbito hospitalario.

En estas circunstancias los EAPS han visto incrementada su labor acompañando no solo a personas que se encontraban en situación de final de vida, sino también a las personas afectadas gravemente por el virus de la Covid, sus familiares y los profesionales que las atendían, explicaban ayer desde la fundación.

# España se mantiene como líder mundial en trasplantes pese a caer un 19% por la pandemia

Aunque la donación de órganos disminuye casi un 23%, las operaciones infantiles marcan un nuevo récord con 197 niños intervenidos

## D. CHIAPPE

MADRID. El programa de donación y trasplantes de órganos de España ha quedado «condicionado por la pandemia» y no ha podido continuar su senda de crecimiento que, año tras año, marcaba nuevos récords. En 2020 la donación de órganos se redujo un 22,8% y los trasplantes, un 18,8%, sobre todo por el efecto de la primera ola y el desconocimiento que se tenía del virus, lo que hizo que, en medio del colapso de los centros hospitalarios, se tomaran medidas de prevención y se dictaran nuevos protocolos conforme se sabía más de la covid.

No obstante, España se mantiene en primer lugar, tanto en donación como en trasplantes, comparada con el resto de países. Incluso en 2020 hay datos positivos pese al «entorno tan hostil como la crisis sanitaria que atravesamos», afirmó Silvia Calzón, secretaria de Estado de Sanidad.

Se realizaron 4.425 trasplantes de órganos, gracias a las 1.777 familias que mostraron su adhesión al programa con «generosidad en un momento tan difícil como es la pérdida de un ser querido», describió ayer Calzón. «La pandemia frenó el ritmo que se venía registrando antes de que irrumpiera la covid en marzo, pero España sigue manteniendo un lugar de excelencia».

En enero y febrero se registraba un ascenso continuado con el que se preveía superar el listón del periodo anterior. Pero ya en la primera ola de la covid, de marzo a mayo, vino «el gran descenso», explicó Beatriz Domínguez-Gil, directora general de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT), durante la presenta-



Un trasplante de útero en el Hospital Clínic de Barcelona, en 2020. F. AVIA / EFE

ción del informe de actividades de la organización. «A partir de junio se mostró ya la fortaleza del sistema y su capacidad de adaptación —señaló—. Así, se alcanzó un nivel mensual con un ritmo que se asemeja mucho a lo logrado en 2019. También en octubre y diciembre se llegó a la misma tasa de actividad».

Con 93,3 trasplantes y 37,4 donaciones por millón de habitantes, España «supera a todos los países del mundo en época pre-pandémica». Por ejemplo, la Unión Europea tiene una media de 22,5 donantes por cada millón de población. En España la mitad de los donantes tiene más de 60 años, casi una tercera parte entre esa edad y los 70 años y un 5%, más de 80. El 86% de aquellos que tenían en sus manos la decisión de donar un órgano, ya fueran los propios pacientes o familiares, dijeron que sí.

Las buenas noticias también se han abierto paso en un lapso difícil. «Tenemos varios hitos»,

dijo Domínguez-Gil. «Se ha conseguido trasplantar a 197 niños. Es un máximo en la historia, nunca se había conseguido realizar tantos trasplantes infantiles».

También se ha empezado el programa de trasplante cardiaco de donantes en asistolia (personas que quedan con daños cerebrales irreversibles). Gracias a ello, se ha salvado la vida a 219 pacientes en «urgencia cero», que dependían de una intervención en menos de 48 horas.

## Víctimas colaterales

La recesión de la actividad sucedió después de que en 2019 se llegara al récord de 49 donantes por millón de habitantes, con tres meses de parálisis que requirió una «reconstrucción» del sistema. «Se dieron pautas claras a los centros para evaluar tanto a los receptores como a los donantes con respecto a la infección. Al principio no era nada sencillo hacer las PCR, ahora sí. Si da positivo se retrasa el trasplante», prosigue Domí-

guez-Gil. «Después tuvimos que saber cómo actuaba la infección en el paciente trasplantado e inmunosuprimido. Había miedo en la primera ola. No se sabía su impacto real. Ahora podemos decir que no hay sospechas de infección de un donante al receptor. También tuvimos —recordó— que cambiar la gestión y priorizar a los donantes más idóneos en la edad y el número de órganos potencialmente trasplantables».

Lo que sigue sin una solución efectiva es el descongelamiento de la lista de espera. Contra lo que cabría esperar ha disminuido, debido a que no se han incorporado nuevos casos de pacientes que en otra situación sanitaria sí habrían sido incluidos, según la ONT. Hay 4.794 pacientes que esperan un órgano, «algo menos» que el año pasado, y es debido a que «se redujo de forma importante la inclusión de pacientes en lista de espera, que han visto retrasada su inclusión y son víctimas colaterales de la epidemia».

## Trasplantes en España durante 2020



Además se han realizado 257 trasplantes renales de donante vivo y 11 hepáticos

## Donantes por cada millón de habitantes



Fuente: Organización Nacional de Trasplantes

R.C.

## Prisión sin fianza para 'El melillero', acusado de rociar con ácido a su exnovia y a una amiga

### JUAN CANO

MÁLAGA. Ocho órdenes de busca y captura después, y tras presuntamente atacar con ácido a su exnovia y a una amiga, José Arcadio D. N., alias 'El melillero', volverá a la cárcel. La jueza de guardia de Fuengirola ha decretado su ingreso en prisión provisional

y sin fianza por los delitos de homicidio en grado de tentativa que le imputaba la Guardia Civil. También se le atribuyen los daños causados en el coche de la víctima. Las dos jóvenes, sobre todo la exnovia del agresor que tiene el 45% del cuerpo quemado, continúan en estado grave.

Un dispositivo de la Benemé-

rita condujo ayer por la mañana al 'melillero' y a otros cuatro detenidos —al quinto lo pusieron en libertad los propios agentes por su delicado estado de salud, y el sexto aún no habría pasado a disposición judicial—, a los que se investiga a su vez por dar cobertura al sospechoso en su huida.

La titular del Juzgado de Ins-

trucción número 2 de Fuengirola ha dictado prisión para dos de los cuatro supuestos encubridores que pasaron ayer a disposición judicial, aunque en uno de los casos puede eludir la cárcel mediante el pago de una fianza de 9.000 euros. El hermano de 'El melillero' ha quedado en libertad sin cargos, dado que el vínculo familiar le exime del delito de encubrimiento. Por otra parte, la única mujer arrestada ha quedado en libertad provisional, según fuentes judiciales.

Sin embargo, el citado juzga-

do se ha inhibido en favor del Juzgado de Violencia sobre la Mujer número 3 de Málaga, que será el encargado de instruir la causa a partir de ahora. El detenido se ha acogido a su derecho a no declarar y solo ha contestado a algunas preguntas de su letrada.

Los arrestados llegaron sobre las 12:00 horas a los juzgados, donde a sus puertas se congregaban 200 personas. 'El melillero' iba con capucha y los grilletes a la espalda. La mascarilla ocultaba parcialmente su rostro y solo sus ojos quedaban a la vista.

# Indignación entre enfermos de riñón al no ampliarse las plazas de diálisis en Poniente

Asociaciones almerienses denuncian que recibieron el 'sí' de Salud al proyecto de ampliación que permitiría atender a casi un 30% más de pacientes

## ALICIA AMATE

ALMERÍA. Tres puestos de diálisis más. Es lo que reclamaron representantes de asociaciones de enfermos renales de la provincia para el Hospital de Poniente de El Ejido a finales de septiembre al conocer que se iba a invertir más de 6 millones de euros en obras de mejora en Urgencias y UCI y que para ello, precisamente, la sala de diálisis se iba a trasladar de lugar. «No pusimos en contacto con la Delegación de Salud, Juan de la Cruz Belmonte (delegado territorial del ramo) y la parlamentaria Rosalía Espinosa, que nos dieron y confirmaron el 'sí' a esa ampliación», exponen desde la Asociación Renal del Poniente Almeriense (ARPA) y la Asociación contra las Enfermedades Renales (Alcer).

Sin embargo, recientemente han conocido que «al parecer, no se está realizando dicha ampliación de puestos», por lo que han vuelto a registrar su petición ante la Agencia Pública Sanitaria de Poniente, responsable del hospital ejidense. Piden, de nuevo, una reunión con los responsables.

Actualmente, el centro hospitalario ejidense cuenta con 12 puestos de diálisis que permiten atender a un máximo de 60 pacientes. Si se alcanzara la quinceena, exponen desde los mencionados colectivos, se podría llegar a atender a 78 enfermos renales, esto es, casi un 30% más, reduciendo listas de espera en la zona de Poniente que, actualmente, podrían contar con entre 15 y 20 enfermos renales, según fuentes consultadas por IDEAL.

Remarcan, asimismo, que el número de plazas de diálisis y los pacientes máximos que se



Detalle de un dializador, aparato necesario en las sesiones de hemodiálisis. I. P.

pueden atender en el Hospital de Poniente es el mismo que en 2003, pese a que la población del área sanitaria supera ya los 350.000 personas.

Un paciente con enfermedad renal requiere tres sesiones de diálisis a la semana, que se realizan en días alternos, de una duración aproximada de cuatro horas. En el caso de El Ejido, en horario de 8 a 22 horas, «sin que se preste servicio de urgencias más allá» por lo que, critican, «en la

**El máximo de usuarios que permite el servicio en El Ejido se mantiene en 60 desde 2003 mientras que el objetivo es llegar a 78**

actualidad aún existen pacientes que tienen que seguir trasladándose al hospital de Torrecárdenas o centro periféricos también en Almería capital para recibir el tratamiento de hemodiálisis». Estos desplazamientos ocurren, incluso, cuando se trata de un paciente atendido en Urgencias del centro hospitalario fuera del horario del servicio.

En todo caso, esta derivación al principal hospital de la provincia almeriense «supone, además de un riesgo añadido para la salud del paciente, un mayor coste por la unidad y los desplazamientos». Cabe remarcar que en El Ejido se trata a personas que residen en municipios de la Alpujarra, por lo que a las horas de tratamiento, hay que sumar otras dos de traslado en ambulancia.

«Las patologías que presentan los pacientes afectados de insuficiencia renal son muy específicas, difíciles de tratar e imprevisibles, muchas veces, por lo que su posibilidad de tratamiento debería ser continua, las 24 horas los 365 días del año», concluyen las asociaciones que encabezan la reclamación para que el Hospital de Poniente tenga «los medios necesarios» para tal fin.

Para aumentar estos puestos, han indicado profesionales consultados, habría que ampliar alrededor de cuatro metros cuadrados el nuevo espacio que ocupa la sala común de hemodiálisis y dotar de maquinaria y material las nuevas plazas, lo que de acuerdo al sistema de 'leasing' empleado no supondría un importante desembolso inicial.

## El Materno Infantil, segundo hospital andaluz con certificación de humanización hospitalaria

### R. I.

ALMERÍA. El Hospital Materno Infantil Torrecárdenas ha recibido la certificación de Aenor que le acredita haber superado con éxito el Índice de Humanización Hospitalaria Infantil que puso en marcha la Fundación Atramedia. El hospital almeriense es uno

de los dos centros andaluces (junto al Reina Sofía de Córdoba) y de los ocho hospitales de toda España, que han superado este proceso para poder mostrar su trabajo y solvencia en el Materno Infantil así como el trabajo previo realizado por la Unidad de Pediatría en el Hospital Universitario Torrecárdenas.

El director gerente de Torrecárdenas, Manuel Vida, ha señalado que «ser uno de los dos hospitales andaluces que ha obtenido esta certificación que ha realizado Aenor es muy importante, porque se fija en aspectos clave de la atención sanitaria y complementaria y muestra cómo desde Pediatría, Cirugía, Enfer-

mería, Salud Mental y todas las Unidades del Materno Infantil se dispensa a todos los menores que pasan por el una atención muy buena».

Este Índice de Humanización Hospitalaria Infantil es una innovadora herramienta de gestión que permite medir cuantitativa y cualitativamente el nivel de humanización de los hospitales pediátricos y conseguir que la estancia de los niños y sus familias sea más agradable y amable, apostando por una mejora continua.

## La Asociación Española contra el Cáncer, candidata a la Medalla de Andalucía

### A. M.

ALMERÍA. La Asociación Española contra el Cáncer se erige como firme candidata a la Medalla de Andalucía que otorga cada año la Junta de Andalucía para su edición de 2021, tal y como han informado desde la propia AECC, que asegura que «durante estos días se están recibiendo numerosos apoyos, tanto personales como de carácter institucional, para la candidatura de la Asociación Española contra el Cáncer a la Medalla de Andalucía» en este año.

«La Subdelegación del Gobierno en Almería, el Ayuntamiento de la ciudad, Diputación Provincial, la Universidad de Almería, Confederación de Empresarios de Almería, Asepal, la Cámara de Comercio, Colegios Oficiales de Graduados Sociales, Economistas, Arquitectos, Médicos, Farmacéuticos, de Enfermería, la Agrupación de Hermandades y Cofradías, Obispado, así como diversas empresas, entre otros, han mostrado firmemente su apoyo al otorgamiento de dicha medalla», afirman en una nota enviada a los medios de comunicación.

La presidenta de la AECC en Almería, Magdalena Cantero Sosa, ha agradecido, en este sentido, el respaldo recibido, y manifiesta que «con el de logro de este objetivo, conseguiremos hacer un llamamiento a la ciudadanía sobre la importancia que tienen la investigación y la prevención en cáncer».

La concesión de la Medalla de Andalucía a la AECC supondría, para Cantero Sosa, «un reconocimiento a los miles de voluntarios y socios que, con su esfuerzo y generosidad, hacen posible que nuestros servicios lleguen a todos los pacientes y familiares que nos necesitan». Asimismo, prosigue la representante del colectivo en Almería, conseguir este galardón en tiempos de Covid «es la mejor forma de decirle a las personas que luchan contra el cáncer que no están solos».

Destacan que, desde hace más de 60 años, la AECC es la entidad de referencia de la lucha contra el cáncer en Almería, promoviendo la investigación, llevando a cabo multitud de campañas para la prevención y mejorando la vida de las personas con cáncer y sus familiares.

# Más de 600 almerienses acuden a la llamada del Centro de Transfusión

● El responsable del centro agradece las donaciones registradas en apenas una semana

## Mar París

Más de 600 almerienses han acudido en apenas una semana a donar sangre y plasma a la sede del Centro de Transfusión Sanguínea de Almería ante el llamamiento urgente desde la Junta para poder hacer frente a la actividad asistencial. El director del centro almeriense, Aref Laarej, ha mostrado su agradecimiento a la solidaridad de los almerienses que en esta última semana han acudido a esta llamada. “Vamos remontando y necesitamos seguir en esta línea porque aun no es suficiente”.

“A lo largo del pasado año 2020 y con motivo de la pandemia no se han podido realizar grandes colectas como la que hacemos en el Rafael Florido, o la de Navidad, y eso se ha notado”, ha apuntado el director de centro quien ha señalado que las colectas programadas en los distintos municipios para este mes de enero continúan aunque los municipios estén perimetralmente cerrados. “Las personas que quieran ir a donar pueden hacerlo y el motivo está justificado”. Según los datos de la Red Andaluza de Medicina Transfusional, Tejidos y Células de la Consejería de Salud y Familias a lo largo del pasado año se registraron en Almería 18.614 donaciones de sangre y 2.410 nuevos donantes (un 12,9% del total de donaciones de sangre).

Los requisitos para poder donar sangre son: tener entre 18 y 65 años y un peso igual o superior a los 50 kilogramos; no padecer enfermedades crónicas ni tener una infección aguda; no tener anemia; y no realizar prácticas de riesgo que faciliten el contagio de enfermedades como, por ejemplo, la he-



Un donante en el Centro de Transfusión almeriense.

patitis, la sífilis o el sida. Es obligatorio acudir con el DNI o documento que les acredite y es conveniente no acudir en ayunas. La donación de sangre es un proceso seguro, atendido por personal sanitario especializado.

Antes de la extracción se realiza una entrevista y un reconocimiento médico al donante. Los varones pueden donar sangre hasta cuatro veces al año y las mujeres tres, con un intervalo mínimo de dos meses entre donación y donación. Los donantes específicos de plasma pueden acudir cada 15 días. Hasta el 31 de diciembre de 2020, 1.596

personas han donado plasma hiperinmune para combatir el COVID-19. De cada extracción se obtienen 2 unidades para 2 enfermos que están hospitalizados en primera fase de la evolución.

Por lo tanto, son más de 3.000 dosis las unidades que se han almacenado en la Red Andaluza de Medicina Transfusional, concretamente en el Centro de Transfusión, Tejidos y Células de Granada. Por provincias, los almerienses han donado 227 unidades; 132 los gaditanos; 110 los cordobeses; 488 los granadinos; 48 los onubenses; 193 los jiennenses; 257 los malague-

## LOS NÚMEROS

### 18.614

**Donaciones.** De sangre registradas en la provincia a lo largo del pasado de las cuales 2.410 nuevos donantes (un 12,9% del total de donaciones de sangre).

### 227

**Unidades.** Hasta el 31 de diciembre de 2020, se han registrado 227 unidades de plasma hiperinmune en la provincia para combatir el COVID-19.

### 277.765

**Andalucía.** Ha registrado un total de 277.765 donaciones de sangre durante el año 2020, lo que supone escasamente un 3% menos respecto al mismo periodo del año anterior,

### 262.754

**Sangre.** Estas unidades corresponden a donaciones de sangre total y el resto a aféresis -donaciones selectivas de plasma y plaquetas-, según los datos de la Red Andaluza de Medicina Transfusional, Tejidos y Células de la Consejería de Salud y Familias.

ños; y 141 los sevillanos. En total, han sido 368 pacientes los que han sido transfundidos con este plasma: uno en Almería; 74 en Cádiz; 9 en Córdoba; 5 en Granada; 64 en Huelva; 105 en Jaén; 92 en Málaga; y 18 en Sevilla. En algunos casos se ha destinado a pacientes adscritos a un ensayo clínico PC/COVID19 que comenzó en los meses de cuarentena en Andalucía. Los requisitos para donar son: diagnóstico de COVID-19 con prueba PCR positiva, haber transcurrido un mes desde el alta del paciente, pesar más de 50 kilos, ser mayor de edad y gozar de buena salud.

## El PP advierte que la Ley Celaá pone “en riesgo” al 90% de guarderías

### Redacción

El portavoz de Economía, Conocimiento y Universidad del PP-A, Ramón Herrera, y el portavoz de Discapacidad del PP-A, Rafael Caracuel, han mantenido una reunión con representantes de Escuelas Infantiles Unidas quienes les han trasladado su preocupación tras la aprobación de la Ley Celaá, “una ley injusta que perjudica enormemente al sistema educativo en la fase de los cero a tres años y que incluso puede acabar con la desaparición de muchos de estos centros”. Según explica Herrera, en la provincia de Almería el 90 por ciento de las escuelas infantiles son privadas con concertos con la Junta de An-

En la provincia el 90% de escuelas infantiles son concertadas con la Junta de Andalucía

dalucía, y tan solo el diez por ciento de estos centros son públicos. Se trata de un modelo que viene de atrás, de los años de gobiernos socialistas, y que ahora se ve en peligro porque lo que pretende el PSOE con la Ley Celaá es “impedir que estas escuelas puedan recibir fondos públicos”, lo que las deja en una situación realmente complicada. Los parlamentarios del PP se han comprometido ante las representantes de Escuelas Infantiles Unidas a apoyarlas en la lucha de sus reivindicaciones y les han recordado que si el Partido Popular llega al Gobierno de España, su presidente Pablo Casado ya se ha comprometido a derogar esta ley que tanto daño va a hacer al sistema educativo y a las familias.

# La Asociación Española contra el Cáncer candidata a la Medalla de Andalucía 2021

## Redacción

Durante estos días se están recibiendo numerosos apoyos, tanto personales, como de carácter institucional, para la candidatura de la Asociación Española contra el Cáncer a la Medalla de Andalucía en este año 2021. La Subdelegación del Gobierno en Almería, el

Ayuntamiento de la ciudad, Diputación Provincial, la Universidad de Almería, Confederación de Empresarios de Almería, Asempal, la Cámara de Comercio, Colegios Oficiales de Graduados Sociales, Economistas, Arquitectos, Médicos, Farmacéuticos, de Enfermería, la Agrupación de Hermandades y Cofra-

días, Obispado, así como diversas empresas entre otros, han mostrado firmemente su apoyo al otorgamiento de dicha Medalla. La presidenta de la AECC en Almería, Magdalena Cantero Sosa, agradece el respaldo recibido y manifiesta que “con el de logro de este objetivo conseguiremos hacer un llamamiento a la ciuda-

danía sobre la importancia que tienen la investigación y la prevención en cáncer. La concesión de la Medalla de Andalucía a la AECC supondría un reconocimiento a los miles de voluntarios y socios que, con su esfuerzo y generosidad, hacen posible que nuestros servicios lleguen a todos los pacientes y familiares que

nos necesitan. Así mismo, conseguir este galardón en tiempos de COVID, es la mejor forma de decirle a las personas que luchan contra el cáncer que no están solos.” Magdalena Cantero añade que “dada la pérdida de concienciación, en todo aquello concerniente al cáncer, como consecuencia de la pandemia, estamos convencidos de que ahora es el momento para dar mayor visibilidad a la lucha contra el cáncer que ha sido, es y será la pandemia más importante de nuestro siglo mientras no logremos frenar su avance”.

# SÁL

SIN ÁNIMO de LUCRO

## CORONAVIRUS

### Más demanda en un año especialmente intenso

Los profesionales que forman parte del programa para la Atención Integral a Personas con Enfermedades Avanzadas de la Fundación "la Caixa" han vivido un año de alta intensidad siendo sus servicios más requeridos y valorados que nunca en los entornos hospitalarios



# Fundación 'la Caixa' acompaña a 6.000 personas en procesos de final de vida y duelo

● 2.339 pacientes y 3.651 familiares fueron atendidos el pasado año por los Equipos de Atención Psicosocial de Sevilla, Córdoba, Cádiz, Granada, Almería y Málaga

El Programa para la Atención Integral a Personas con Enfermedades Avanzadas de la Fundación "la Caixa" nació en 2009 como un programa pionero en la atención emocional y espiritual en los cuidados paliativos, procesos de final de vida y duelo, y desde entonces ha atendido en Andalucía a 23.662 pacientes y 35.394 familiares.

## ATENCIÓN EMOCIONAL Y ESPIRITUAL EN TIEMPOS DE PANDEMIA

El 2020 ha sido hasta ahora, desde el inicio del programa en 2009, el más intenso que han vivido los profesionales de los 44 EAPS (Equipos de Atención Psicosocial) que a día de hoy actúan en 132 hospitales de toda España y 133 unidades de apoyo domiciliario.

Los EAPS están formados por 230 psicólogos/as, trabajadores/as sociales, enfermeros/as,

En total actúan en 15 hospitales de Andalucía y en 12 equipos de apoyo domiciliario

La COVID-19 ha puesto de relieve la importancia de la atención integral a los pacientes

médicos, agentes pastorales, y más de 1.000 personas voluntarias.

La atención al final de la vida y al duelo en circunstancias extremas como las que se han producido a raíz de la pandemia, ha sido también objeto de trabajo de los profesionales del programa que han tenido que aumentar sus esfuerzos para mantener su labor asistencial en unas condiciones tan complicadas como las que se han



Se ofrece una atención cálida y personalizada que complementa la labor de las unidades de cuidados paliativos.

generado en el ámbito hospitalario. En estas circunstancias los EAPS han visto incrementada su labor acompañando no solo a personas que se encontraban en situación de final de vida, sino también a las personas afectadas gravemente por el virus de la COVID, sus familiares y los profesionales que las atienden.

Desde enero hasta diciembre 2020, los EAPS de Andalucía (EAPS Cruz Roja Almería, EAPS Cruz Roja Cádiz, el EAPS DOMUS VI Córdoba, el EAPS FIBAO Granada, el EAPS Cudeca Málaga y el EAPS DomusVi Sevilla) han atendido a un total de 2.339 personas y 3.651 familiares desde 15 hospitales de Andalucía y en 12 equipos de apoyo domiciliario.

Los duros meses de pandemia han provocado que un tema tabú como la muerte, fuera más visible para el conjunto de la sociedad. Así lo confirma Montserrat Esquerda, directora del Institut Borja de Bioètica y colaboradora del programa: "La pandemia nos ha traído muchísimas muertes, muertes sin preparar y muertes no esperadas. Ahora podemos decir



En el programa trabajan desde psicólogos hasta agentes pastorales.

que estamos más preparados que antes de la pandemia para hablar de la muerte y del trabajo que se hace en las unidades de cuidados paliativos."

Verónica Linares, psicóloga de un EAPS, aporta su visión tras lo vivido durante la crisis: "Una de las cosas que hemos detectado es la necesidad de ofrecer una atención integral del enfermo. Se atiende el cuerpo y la salud, y es un reto pasar a un paradigma más psicosocial. La COVID-19 ha puesto de relieve la importancia de este tipo de atención y que el

psicólogo tenga más presencia en el sistema sanitario y pueda realizar este acompañamiento psicológico, espiritual y relacional. Hasta ahora se ha estado trabajando con el dualismo entre cuerpo y alma pero ya estamos viviendo un momento en el que podemos integrar ambas partes y tratarlas como un todo."

En este sentido, la labor de los EAPS también ha tenido más visibilidad y valoración en el ámbito sociosanitario, generando algunas transformaciones en las formas de acompañamiento co-

mo por ejemplo el uso de formatos online para atender en la distancia; el impulso de nuevas iniciativas para cubrir emergencias y nuevas realidades, y también en el modelo de colaboración con los profesionales sanitarios, potenciando su integración total en los equipos.

## ACOMPAÑANDO A LAS PERSONAS HASTA EL ÚLTIMO INSTANTE

El Programa para la Atención Integral a Personas con Enfermedades Avanzadas, enmarcado en la Estrategia de Cuidados Paliativos del Sistema Nacional de Salud, proporciona a personas en situación de final de vida y sus familiares una atención cálida y personalizada que complementa la labor que las unidades de cuidados paliativos realizan en hospitales y domicilios. Su finalidad es alcanzar una atención integral basa-

La atención psicosocial mejora en el 90% los síntomas provocados por la enfermedad

da en atender las necesidades emocionales, sociales y espirituales de la persona su entorno, y apoyar a los profesionales que la acompañan.

La evaluación científica del programa concluye que la atención psicosocial ofrecida responde a las necesidades y mejora en el 90 % los síntomas provocados por la enfermedad y que perjudican el estado anímico y psicológico de los enfermos atendidos. El estudio establece que el 92 % de las personas enfermas califican de excelente o muy buena la atención recibida, y cerca del 90 % aseguran que han podido resolver temas difíciles (la mayor parte de ellos, de comunicación y de relación con la familia y el entorno) gracias a este apoyo.